

# LA CAMPANA,

*Periódico político liberal.*

Puntos de suscripción.  
Huesca, imprenta y librería de Jacobo María Pérez.  
En los partidos, en todas las administraciones de correos y correspondientes del Giro mutuo.  
La correspondencia franca de porte.

Precios de suscripción.  
Huesca, por un mes. . . 4 reales.  
Partidos. . . . . 5  
Los comunicados y anuncios se insertarán a precios convencionales.  
Este periódico se publica los martes, jueves y sábados.

Huesca 16 de Agosto.

*Posibilidad de dar término á las cuestiones de Oriente, por la libertad de los mares.*

El célebre publicista francés Emilio Girardin en un folleto publicado no ha mucho tiempo sobre los medios de dar fin á esa terrible escena que absorbe la Europa está contemplando, sostiene con sólida discusion y razones de mucho peso las ventajas que todas las potencias comprometidas en la lucha reportarian en la libertad de los mares, y la posibilidad de que estas transigieran por ese medio sus actuales diferencias. No seria la España quien menos ventajas reportase en esa conciliacion, pues viera asi desaparecer de su recinto el extraño pabellon que ondea deprimente sobre el muro de Gibraltar. Reproducimos por tanto agradecidos algunos de los párrafos de la obra en que el escritor francés ha dicho en favor nuestro lo que quizás no hayamos tomado con el interés que la integridad de la nacion nos exigiera.

«Hay un equilibrio que establecer distinto del equilibrio europeo: el equilibrio humano, el equilibrio entre el trabajo y el salario, entre el salario y las utilidades, entre la produccion y el trabajo. Hay una política que seguir, distinta de la política de engrandecimiento del territorio por la rivalidad, la guerra, la conquista, la dominacion: y es la política del

engrandecimiento del hombre por la reciprocidad, la paz, el progreso, la circulacion. El primer acto y la primera garantía de esa política, tal como yo la comprendo, seria la declaracion de los derechos del Mar. ¡Igualdad marítima de todas las naciones, pequeñas ó grandes, atrasadas ó adelantadas! Destruccion simultánea y voluntaria de todas las fortificaciones, cualesquiera que sean, que bajo el pretexto de proteger, ó un punto débil, ó un interés territorial, amenazan la libertad marítima! Por consiguiente, destruccion de Sebastopol, que domina el mar Negro; pero tambien, y al mismo tiempo, destruccion de las cuatro plazas fortificadas, que cierran la entrada y la salida del estrecho de los Dardanelos; destruccion de todas las obras construidas en Gibraltar que humillan al Mediterráneo; abolicion de los derechos de peaje del Sund, que ponen á contribucion el Báltico; en una palabra, neutralizacion de todos los estrechos, emancipacion de las embocaduras de todos los ríos, y apertura por medio de esfuerzos comunes de todos los istmos, con el objeto de facilitar y abreviar la navegacion. Si la Inglaterra exige y tiene derecho para exigir el desarme de Sebastopol, sea lógica: dé el ejemplo desarmando á Gibraltar! Entonces, la susceptibilidad moscovita quedaria á salvo y en libertad para acceder á lo que se le pide; la lucha cambiaria de naturaleza y de terreno; no seria ya una lucha contra la barbarie por las armas de la bar-

barie, sino una lucha contra la barbarie por los medios de la civilizacion; no habria ya ni vencedores ni vencidos; no habria mas que émulos; ninguno perderia, todos ganarian; seria la inauguracion de una nueva era. A los mas adelantados en los caminos de la civilizacion toca dar el ejemplo: los menos adelantados no están obligados sino á seguirle. Que la Inglaterra lo dé, pues! ¿Puede alegar alguna razon para dispensarse de hacerlo?

«El Austria y la Francia, sin cuyo concurso está plenamente demostrado que la Inglaterra no puede nada contra la Rusia, no tienen mas que quererlo firmemente para obtener de la Rusia y de la Inglaterra el sacrificio recíproco y simultáneo de Sebastopol y de Gibraltar, sacrificio completado y sistematizado por la neutralizacion de los demas estrechos. De esta manera, por la libertad de los mares, reclamada por todos los progresos de la navegacion y de la industria, por todas las necesidades del consumo y del trabajo, quedarian desatados todos los nudos de una cuestion, que el sable ha sido hasta hoy impotente para cortar.

«La Francia, que tenia sin duda menos interés que la Inglaterra y que el Austria en que la Rusia no se apoderase de los Principados Danubianos, ni del estrecho de los Dardanelos, ha hecho bastantes sacrificios para haber adquirido el derecho de pedir á la Gran Bretaña que tome, desarmando á Gibraltar, una iniciativa que permita al nuevo Czar de-

6 FOLLETTIN.

JESSICA LA JUDIA.

Empezaba á rayar el dia cuando salieron del bosque. Willeika se destacaba á corta distancia en el horizonte; Isaac se acercó entonces de nuevo á su compañero de viaje, que permanecia siempre inmóvil, para examinarle mas de cerca.

La capa blanca con que se habia envuelto, habia caído y permitia ver dos charreteras de oro; una condecoracion honorifica brillaba sobre su pecho. Estas señales no dejaban la menor duda acerca de la categoria de aquel valiente joven que, segun Isaac reconoció en el

color y las vueltas de su uniforme, pertenecia á uno de aquellos regimientos polacos que se habian cubierto de gloria en aquella última batalla, cuyo teatro habia recorrido el dia anterior.

El extranjero llevaba un brazo en cabestrillo, y parecia tambien estar herido en la cabeza que habia vendado con su pañuelo. La plena luz del dia permitió á Isaac distinguir las gotas de sangre que despues de haber empapado el vendage, empezaban á colorear la capa blanca. Reconoció al mismo tiempo con una sensacion de dolor indecible, en la palidez mortal esparcida en su rostro, en sus labios descoloridos y yertos, y en la rigidez de todos sus miembros, que se habia desmayado; inevitable resultado de las violentas sacudidas del camino y de los dolores de su herida, que se habia abierto de nuevo; parecia un cadáver.

—Misericordia! clamó Isaac, este hombre ha

fallecido... fallece! Sallu... va á sucumbir á sus heridas... Vuela, revienta los caballos; tal vez es tiempo todavía de salvarle!

Y pocos minutos despues, los caballos anhelantes y cubiertos de espuma, se detuvieron, delante de la casa de Isaac.

IV.

Al ruido del carruage, Jessica, á quien mantenia en asidua vigilancia la inquietud, se avanzó á la puerta. Próxima á arrojarle al cuello de su padre, ¡cuál no fue su espanto al aspecto de un hombre cubierto de sangre!

—Corre, hija mia, gritó Isaac, sosteniendo en sus brazos á su libertador; envia sin dilacion á llamar á Elisama el cirujano, no pierdas un momento!

La joven dirigió al herido la mirada de la mas tierna compasion, y entrando presurosa en

sarmar á Sebastopol, sin temor de señalar el principio de su reinado con un acto, que podría ser calificado de debilidad. En el orden de ideas, dentro del que me coloco y ratiocino, y que sería el triunfo completo y definitivo de Grocio, *Mare liberum*, sobre Selden, *Mare clausum*; en ese orden de ideas en que la libertad de los mares, sucediendo al feudalismo de los mares, sería universalmente proclamada y eficazmente realizada; ¿qué perderían la Inglaterra, la Rusia, la Turquía, desarmando á Gibraltar, á Sebastopol, y á las fortalezas que defienden la entrada de los Dardanelos? No perderían nada, y ganarían el quedar aliviadas de la carga de un gasto considerable, que sería ya inútil.

«Hay el genio de la guerra, ¿por qué no ha de haber el genio de la paz? ¿Por qué la paz, como la guerra, no ha de tener sus batallas y su gloria? ¿Y qué gloria mayor para la paz que poner fin á la guerra pidiendo y logrando por garantía la libre y segura circulación de todos los mares?»

«Si la Francia lo exigiera á la Inglaterra, la Inglaterra no se lo podría negar á la Francia, y si la Francia lo conseguía, es indudable que la Rusia, encontrando una puerta abierta para volver á los consejos de la Europa, de los que ha salido inconsideradamente, se apresuraría á recobrar en ellos su puesto hoy vacío. Ninguna nación perdería en este desenlace imprevisto; todos los pueblos ganarían con él, porque su bienestar se aumenta por todo lo que tiende de un modo directo ó indirecto á facilitar la navegación, á abreviar las distancias, á disminuir los fletes, y á multiplicar los cambios.»

«Hay tres alternativas:

«O la paz mal hecha, y por lo tanto precaria;

«O la guerra sobre el Vístula para concluir sobre el mar Negro;

«O el desarme recíproco y simultáneo de Sebastopol y de Gibraltar, primer acto de la emancipación universal de todos

los mares, de todos los estrechos, de todos los ríos, y de la apertura sucesiva de todos los istmos.

«Elijase entre ellos!»

«Pero si esta última alternativa es la única que puede, honrosamente para todos, restablecer de un modo sólido la paz; si la paz es posible con estas condiciones; ¿por qué no se ha de hacer?»

«Sería mas que una victoria ganada; sería un progreso realizado.»

«Los progresos son las victorias de la paz.»

## Agricultura.

### ABONOS.

En los suelos húmedos es útil que antes de estender la marga se dé una labor profunda, porque entonces la capa espesa de tierra ofrece mayor espacio donde pueda infiltrar el agua, y la marga produce mejores efectos, porque de esta manera queda mas intensamente mezclada con la tierra. Despues de estendida la marga deberá pasarse la rastra y el aplador, y de ninguna manera deberá laborearse la tierra despues de esta operacion con arado de vertedera, para no alterar la operacion antes verificada. La prontitud y buenos resultados de la aplicacion de las margas dependen principalmente de la observacion de estos cuidados. Si algunas veces por inadvertencia ó ignorancia se hubiese puesto esceso de marga en un terreno, de modo que se reconociera que perjudica á las plantas, podrá remediarse este inconveniente por medio de una labor profunda con arado de vertedera, que sacaría al esterior una masa de tierra, que disminuirá los efectos del esceso de marga.

Para aplicar la marga se dispone esta en líneas paralelas sobre los campos, y verificada esta operacion se esparcen á derecha é izquierda con una pala. La mayor parte de los propietarios, que en los países donde se hace uso de este abono se dedican á usarlo, acostumbran á contratar á destajo los trabajos que al efecto han de practicarse, dando á los empresarios una cantidad determinada por estension de terreno y espesor de la capa de marga, que se aplica al mismo, incluso el arranque y transporte de aquella. La marga es igualmente favorable á todas las cosechas y se emplea tambien muy utilmente mezclándola con otros estiércoles, ó echándola sobre las yerbas de los prados ya crecidos. Los efectos de las margas no son muchas veces prontas, viniendo

este inconveniente de que haya sido mal mezclada con la tierra ó demasiado enterrada con el arado, ó que haya sufrido lluvias fuertes y contintas ó demasiada sequedad. Es preciso una combinacion de calor y humedad proporcionadas para que la marga pueda combinarse perfectamente con el suelo y obrar convenientemente sobre la vegetacion. Los terrenos bonificados con la marga pueden laborearse en todas épocas del año y adquiriendo mas flexibilidad y permeabilidad, las raíces los penetran con menos esfuerzo, los jugos que forman la sabia circulan por consiguiente en mayor abundancia y desahogo, concibiéndose facilmente que tales circunstancias contribuyen eficazmente al mayor crecimiento y buena calidad de los productos.

Las margas aplicadas con demasiada frecuencia, en vez de favorecer la calidad de los terrenos, les perjudican pues por lo mismo que sus efectos son enérgicos y contribuyen á que la tierra presente mas facilmente su parte sustanciosa á las plantas es notoriamente á la vez un medio de que se esquilme con prontitud; deberá por lo tanto procurarse que además de las margas no falten los estiércoles en la tierra, y si bien en el primer año de aplicar aquella puede en rigor prescindirse de él, será de todos modos conveniente el que se haga uso del mismo.

(Se continuará.)

Parece que en el momento que el gobierno supo la muerte de nuestro gobernador, dispuso y comunicó por despacho telegráfico que el Sr. Cardero, que lo es de la provincia de Zaragoza, se constituyera en nuestra Capital. Llegó antes de ayer, y en el mismo dia circuló la siguiente alocucion.

Gobierno civil de la provincia de Huesca.—Oscenses.—En nombre del Gobierno de S. M., que atiende con solicitud á las calamidades de los pueblos, vengo como delegado suyo y como amigo á compartir vuestras penas, y á prestaros en el infortunio los auxilios que reclama la humanidad. Vengo de Zaragoza, donde siempre encontré corazones esforzados, y al saludar por primera vez vuestros muros, que regaron con sangre los *Lizanas* y *Lastanosas*, creo hallarme entre antiguos conocidos y que mi voz será oída con aprecio, porque es la voz de un hombre, que en su larga carrera pública cuenta por centenares los dias de desgracia, entre pocos, muy señalados de ventura, consagrados siempre al bien de sus semejantes.

Con el derecho pues, que me dan las pruebas sufridas, os hablo en esta ocasion. Necesito

la casa de su padre dió sus órdenes, luego volvió al lado del herido, con el lienzo y los ungüentos necesarios para una primera curacion. El pobre joven fue trasladado con esquisitas precauciones á una cama, á cuyo pie Isaac el judío gemía y se torcía los brazos.

—Misericordia! clamaba; soy un hombre perdido! un muerto, y los nazarenos van á creer que le he asesinado; me pedirán estrecha cuenta de él, siendo así que daría gustoso mi propia sangre para restituirlo á la vida!

No obstante, Jessica se inclinaba sobre la frente pálida del joven, y prestando atento oído á las casi imperceptibles pulsaciones de su corazón, exclamó:

—Vive! su corazón late! Entonces, arrancando de las manos de su criada el vaso que contenía el bálsamo de Saba, dejó caer algunas gotas sobre las sienes y los labios entreabiertos del estrangero. Sus inquietas miradas habianse

fijado en sus ojos, y prorrumpió en un grito involuntario cuando sus párpados se abrieron, y una débil mirada se detuvo en la suya. Pobre niña! La mirada mas ardiente de amor no hubiera hallado con mas rapidez y seguridad el camino de su corazón.

La sangre de la joven detúvose de nuevo de terror y de esperanza cuando el cirujano sondeó la profunda herida que un sablazo habia causado en la frente del desconocido. El dolor que le ocasionó esta operacion, le despertó segunda vez y animó momentáneamente sus pálidas mejillas. Sus ojos se fijaron en Jessica con dolorosa expresion. Un estremecimiento ignorado recorrió todos los miembros de la joven israelita, y las lágrimas inundaron su bello semblante. Una exclamacion de Elisama la arrancó á sus cabilaciones.

—Alabado sea el Dios de Abraham! dijo al sacar la sonda; la herida no es mortal, la tar-

danza en la primera curacion le hace peligrosa, pero el peligro se desvanecerá muy pronto si se prodigan al herido auxilios y cuidados.

Estas consoladoras palabras devolvieron la vida á Jessica.—Oh! los cuidados no le faltarán! dijo en su interior.

Y desde este instante no abandonó la cabecera del enfermo, atenta, inquieta, y pasando alternativamente desde la ansiedad á la esperanza.

—Pobre joven! se decía á si misma; le debo la vida de mi padre! Y sus ojos, clavados en el livido, pero noble rostro del herido, se anegaban en lágrimas de reconocimiento.

De reconocimiento... no! aquel sentimiento era mas íntimo que la mera gratitud; esta hubiera sido demasiado fría para su alma apasionada, y la felicidad que se pintó en sus seductoras facciones cuando el cirujano declaró que el peligro habia pasado, aquella felicidad no era la de una velta gratitud!

vuestro concurso filantrópico: que todos me ayudeis en la tarea cristiana de amparar á los desvalidos, y la epidemia funesta con que el Omnipotente, ha querido probar el valor de vuestros corazones, desaparecerá de la vencedora Huesca, como ha desaparecido de otros pueblos, donde á la gravedad del mal se ha opuesto con energía la abnegacion y una voluntad firme, de combatir sin tregua ni descanso. Esto es lo que necesito de vosotros, esto lo que os pido con confianza: valor, calma, resignacion y apoyo mútuo. Lo demás lo hará la ciencia con el auxilio del Todo-poderoso, que nunca falta al que se ayuda á sí mismo.

Oscenses: habeis perdido una autoridad dignísima. ¡Dichoso yo si consigo levantar vuestro espíritu y hacer con mis sacrificios voluntarios mas llevaderos vuestros males!

Huesca 14 de Agosto de 1855.—El gobernador de Zaragoza, Cayetano Cardero.

El gobierno publicó el 11 en su periódico oficial el *memorandum* que dirige á la Santa Sede, y á todos los demás gobiernos católicos, sobre su conducta en las disidencias con la corte pontificia.

Este documento es contestacion á las protestas dirigidas al ministerio por monseñor Franchi, los cuales no se han publicado hasta ahora.

La Reina ha tenido á bien conceder el *Regium Exequatur*, con fecha 6 del actual, á Mr. Limpérani, nombrado cónsul de Francia en Cádiz.

Asimismo se ha servido autorizar, con igual fecha, á Mr. Guibert para desempeñar el vice-consulado de la misma nacion en Solier.

La correspondencia de Madrid de la *Independencia belga* afirma que con su alianza la Francia promete impedir la entrada de los carlistas en España y facilitar las negociaciones para un empréstito de 500 millones de francos.

Escriben de Trillo que es desesperada la situacion del Sr. D. Joaquin Maria Lopez, á pesar de los prodigiosos efectos de aquellas aguas. El cáncer en la lengua que padece el elocuente orador, va adquiriendo terribles proporciones.

En Portugal se presentan síntomas de una crisis monetaria, habiéndose visto aquel Gobierno en la necesidad de contraer un empréstito con el Banco de Oporto.

El *Independiente* de Oviedo y la correspondencia de los demás pueblos de Asturias; aseguran que hay gravísimas dificultades para realizar allí el cupo del anticipo Bruil.

Parece no tiene fundamento la noticia que ha circulado estos dias del viaje de la Reina á la Coruña.

Vuelve á darse por seguro que la emperatriz de los franceses, nuestra compatriota, se halla en estado interesante, lazo nuevo entre la sangre de Napoleon y la sangre de los Guzmanes.

Ha sido agraciado con la encomienda de Carlos III, libre de gastos, el coronel de caballeria don Fernando Gispert, á quien cupo la honra de alcanzar y dispersar totalmente á la faccion de Mesquirri con la columna de su mando, el 11 de junio, y la de obligar á los

70 hombres de que aquella se componia á penetrar en los Albuides.

El gobernador capitán general de Puerto-Rico, con fecha 13 de julio próximo pasado participa que la tranquilidad pública continúa sin alteracion en toda la Isla de su mando.

Asimismo manifiesta que los casos de fiebre se han disminuido considerablemente en el hospital militar de aquella plaza, si bien en el resto de la población se han estendido y se repiten con frecuencia.

### Seccion oficial.

La *Gaceta* del 10 publica un decreto para que la comision del Código y de tribunales formule un proyecto de ley de hipotecas.

Otro nombrando una comision que revise el Código de comercio y la ley de enjuiciamientos mercantiles.

Otro nombrando á D. Laureano Gutierrez, ministro del tribunal de Cuentas del Reino.

Una real órden dando gracias á algunos individuos de la Guardia civil por haber renunciado los pluses de campaña.

La *Gaceta* del 11 contiene dos decretos relevando por uno de cargo de capitán general de Puerto-Rico á D. Andrés Campa, y nombrando para este puesto á D. José Lemery.

Una real órden al presidente de la comision de códigos haciéndole algunas prevenciones para la formacion del proyecto de ley de hipotecas.

Otra para que en caso de tener que premiar los servicios prestados en el campo de batalla, se hagan las propuestas en el término de 24 horas.

Otra fijando las reglas que ha de seguir la direccion de artilleria para las ventas ó entregas de pólvora ú otros efectos.

Otra haciendo estensiva á los oficiales que vienen de las Antillas en barcos de vapor los beneficios acordados por real órden de 23 de junio de 1850, en cuanto á los oficiales que regresen de las Antillas en vapores, en cuanto á las dos pagas de salida.

La *Gaceta* publica además el *memorandum* dirigido por nuestro ministro de Estado, á todos los representantes españoles en el extranjero, con motivo de nuestra cuestion en Roma.

La *Gaceta* del 12 publica varios decretos de traslaciones de gobernadores de provincias.

Otro nombrando mariscal de campo á D. Joaquin Basols.

Una real órden nombrando á este segundo cabo de Barcelona que lo es actual de Puerto-Rico.

Otros decretos declarando cesante por uno al jefe del departamento de liquidacion de la deuda pública y nombrando en su reemplazo á D. Manuel Mamerto Secades.

Otros mandando proceder á nueva eleccion de un diputado en las Baleares.

Una real órden volviendo á prohibir los cordones sanitarios.

### Seccion extranjera.

Las noticias de las provincias danubianas hablan del próximo embarque en Varna de una division turca de 8.000 hombres que marchará á Anatolia. Añaden que Sefer-Baja ha propuesto á la Puerta formar una legion circasiana de operaciones, lo que se conseguiria con facilidad si se consintiese en que los circasianos no fuesen mandados sino por gefes de su nacion.

Nada hay del Báltico.

La escuadra del mar Blanco continúa en la misma inaccion que la del Báltico. Únicamente se limitan á perseguir y á capturar los buques costeros y pescadores. En Archangel no tienen miedo de ser atacados. Así al menos lo dice una correspondencia de Hamburgo que publica la *Independencia Belga*.

El *Diario de Constantinopla* anuncia que la escuadra turca va á ser reforzada con cuatro buques de nueva construccion. La fragata de vapor *Djeilan-Bahri*, de 50 cañones, acaba de salir del astillero y se halla preparada para recibir una máquina de hélice de fuerza de 500 caballos, llevada de Inglaterra. Tambien se están construyendo otros dos buques de vapor de 84 cañones, el *Yjalich* y el *Felhiyé*, que serán, segun parece, botados al mar en el mes de setiembre próximo. El *Peiki Zoser* está á punto de recibir una máquina de vapor; y finalmente para comprar en Londres cierto número de buques destinados á remontar la marina imperial se cuenta en Constantinopla con la realizacion del empréstito turco de 500 millones de rs.

Los periódicos ingleses dicen que, segun cartas del Báltico, iba á ser otra vez atacado Siweaborg. Se conoce que hay deseos en Inglaterra de vengar ruidosamente lo que allí se llama atentado de Hango.

Escriben de Hamburgo, el 31 de julio, al *Diario alemán de Francfort*:

Casi todos los dias están llegando de los Estados alemanes, oficiales que marchan á Helligaland para alistarse en la legion anglo-estrangera. La legion que los ingleses forman en esta isla completa, y una gran parte de ella se ha embarcado para Inglaterra. Los agentes rusos hacen cuanto pueden para determinar á los enviados de Hamburgo y de Breda, para que intervengan mas enérgicamente en los alistamientos contra la legion inglesa.

En Hamburgo el senado no ha correspondido hasta ahora á sus instancias, pero en Brena se ha mandado la semana última á todos los propietarios de hoteles y posadas, bajo pena de prision y retiro de licencia, que den nota á la policia de todas las personas que reciban en sus casas y que se ocupen de alistamiento.

Se lee en la *Gaceta* de Humea (Suecia) del 27 de julio:

Los ingleses acaban de presentarse en la ciudad de Chistinia (Finlandia) donde han hecho saltar una fuerte batería.

El gobierno prusiano acaba de mandar la construccion de dos grandes buques de guerra. El desarrollo de la marina de guerra es una de las ideas favoritas del rey, y todos los años se consagran considerables sumas para este objeto.

Escriben de Berlin el 4 de agosto á la correspondencia *Havas*:

La comision central de la navegacion del Rin volverá á emprender sus sesiones el 16 de agosto. El gobierno prusiano sostendrá la necesidad de bajar las tarifas de los derechos de navegacion en el Rin.

Se cree que los comisionados franceses no se opondrán á esta medida.

Escriben de Alejandria que Said, virey de Egipto, ha vuelto de su expedicion contra los peduinis, dejándolos sometidos.

### Seccion nacional.

La partida de latro-facciosos que vagaba por la sierra Deleitosa, en la provincia de Cáceres, puede darse por exterminada. En un encuentro que tuvo en la noche del 3 con la Guardia Civil que la perseguia, quedó muerto uno de los criminales que la componian, mal herido otro que se dirigió inerte hacia Portugal, y

ahuyentado del país el jefe llamado Patiño.

Los sucesos de San Sebastian han sido altamente desagradables. El alboroto empezó en la noche del 5, y en la del 6 hubo todavía alguna alarma.

Segun cartas que tenemos á la vista, el gobernador, los alcaldes y todas las autoridades han sido insultadas, algunos golpeados.

Solsona 5 de agosto.—Ayer noche á las nueve y media se dió orden á la Milicia nacional de montar el servicio de la plaza y establecer un reten en la casa consistorial, y como debian entrar de servicio la mayor parte de los nacionales que están desarmados, la operacion se retardó algun tanto por tener que recoger armas de unos y entregarlas á otros; pero á las once este señor comandante militar salia al frente de la escuadra de mozos, los nacionales y la fuerza de la guarnicion con direccion al distrito municipal de Pinell, donde se supo que en su estremidad colindante con la de Villanueva de la Agnada habia el Borges con unos cuantos de los que entraron en el dia 19 de julio.

El resultado de la expedicion ha sido, segun noticias que se tienen ahora que son las diez de la mañana, que en las inmediaciones del hostal del *Bordell*, término de Madrana, han sido muertos por la vanguardia de la columna, compuesta de mezos de la escuadra, cuatro facciosos.

Valencia 5 de agosto.—Despues de una malísima temporada, efecto de las malas cosechas, de seis meses y medio á esta parte estamos sufriendo las fatales consecuencias que trae consigo la invasion del cólera en esta y todos los pueblos de la provincia, cuya enfermedad ha llegado á desarrollarse de un modo atroz, en términos que hace dias que no bajan de 90 á 100 el número de defunciones. Muchísima gente ha abandonado la ciudad sin saber á donde refugiarse, por estar todo infestado. La autoridad trata de ocultar tan grave situacion para no alarmar los ánimos pero hace quince dias que no tuvo mas remedio que declarar la existencia de la epidemia, adoptando algunas serias medidas.

Córdoba 7 de agosto.—Ayer noche hubo en esta amagos de turbarse la tranquilidad con motivo de haberse subido el pan sin causa alguna, siendo así que constantemente se vende á un precio excesivo. Los panaderos abusan en esta ciudad de la libertad de vender, causando enorme perjuicio al vecindario, y ejercen monopolio manifiesto, pues teniendo reuniones casi diariamente para ponerse de acuerdo sobre el precio del pan, es preciso dar lo que piden, aunque sea el mas exorbitante; se valen de malas artes para cohonestar las subidas, y ninguno, aunque quiera, se atreve á venderlo mas barato por no atraerse la enemiga y venganza de los demas. Presentóse al ayuntamiento una comision del pueblo quejándose de la conducta de los panaderos, y segun se ha visto surtió efecto su gestion, pues se consiguió que volviese al precio que tenia, y la tranquilidad no se ha turbado.

En Alicante hubo un principio de motin en la noche del dia 7, soprestado de impedir la entrada en la ciudad de algunas familias que se decían procedentes de pueblos invadidos por el cólera-morbo.

—Gerona 8.—Toda la provincia tranquila; enteramente limpia de facciosos y de bandidos. Algun carlista subsiste oculto en las cabañas embudadas entre la aspereza de los montes; empero ni allí están seguros cuando el país los rechaza y los milicianos los cazan con avidez.

Los frutos pendientes en el campo se aniquilan progresivamente por efecto de la estremada sequedad y del calor sofocante que ahoga á los seres vivientes y achicharra las

plantas. Con todo, la salud pública es buena.

Figueras 10 de Agosto.—Ayer á las 8 y media de la noche regresó la columna de esta al mando del bizarro coronel D. Ricardo Piel-tain, llevando 10 presos, los cuales son de los que estaban alistados para las filas del cabecilla Marsal.

## Variedades.

### A las niñas de ojos azules.

En todo lo mas hermoso  
distingo el azul precioso  
como el mas bello color:  
por eso sábía natura  
adornó vuestra hermosura  
con el azul seductor.

La inmensidad de ese cielo  
limpio del opaco velo  
que trae la tempestad,  
ved como el azul ostenta  
y un porvenir nos presenta  
de dicha y felicidad.

Por eso, niñas queridas,  
en mis quejas doloridas  
á vosotras llamaré;  
porque veo en vuestros ojos  
un consuelo en vez de enojos,  
que me dá esperanza y fé.

Y si el vendabal zumbase  
y á la costa no arribase  
de esa esperanza en el mar,  
al bello azul de su orilla  
dirigiré mi barquilla  
para poderme salvar:

Porque este color divino  
es, en fin, el que el destino  
para bien nos decretó:  
por eso la Providencia  
con toda magnificencia  
azul el cielo formó.

Y yo, niñas, que en mi canto  
siento el entusiasmo santo  
que engendra la gratitud,  
brindando el cariño mio  
en el azul me extasio  
al compas de milaud.

*Bolea agosto del 55.—N. M.*

En el teatro de la Puerta de San Martin, de la capital de Francia, se ha representado últimamente un drama de Pablo Meurice, que consta de cinco actos y la friolera de veinte y seis cuadros. El argumento no es una aventura particular, mas ó menos interesante, que se enlaza y desenlaza entre cinco ó seis actores en las formas usuales, no: la heroína de él es una ciudad; los héroes, razas; las escenas, épocas; los entreactos, siglos; pues la pieza abraza nada menos que mil ochocientos años, y lleva por título *Paris*. En los ensayos se han empleado seis meses, y en la representacion se han estrenado veinte y seis decoraciones, á decoracion por cuadro, y mil ochocientos trages, á trage por año. Para asistir á la representacion de este drama, serán precisas tres cosas: llevar comida para un mes, cama y obtener el correspondiente empadronamiento en el teatro, para no ser tenido por prófugo ó desertor.

## Gacetilla.

**Cruel mamá.** Un amigo nuestro ha intentado suicidarse bebiendo con un sorbete, de

arroz por cierto, tres docenas de fósforos. Por fortuna corrió, en su aturdimiento, las cerillas por el lado opuesto al del misto y no ha conseguido su propósito, del cual parece ha consistido por ahora.—Sabedores nosotros del criminal conato de nuestro amigo, pasamos á visitarle y rogándole esplicase la causa de su desesperacion nos mostró un billete del objeto de sus amores, concebido en estos términos: «Idolatrado Cirilo: mi anciana mamá, dando oídos á chismes y cuentos que siempre fueron de su agrado, no sé que cosas han podido decirle respecto á ti, que ya hoy prohíbe nuestros cándidos amores, y si ayer te mimaba hoy te maldice.—Me ha encerrado á fin de que no consigas verme, mas logrando burlar su vigilancia he huido y me he refugiado en casa de Rosita desde la cual te escribo mi última determinacion.—Espero la noche para ir al Isuela... allí daré una zambullida y todo habrá concluido para la desgraciada que no puede vivir sin tu amor.—Ten valor é imítame; que el puñal, el agua; la soga, un tó-sigo ó el interior de un horno caldeado pongan fin á tu existencia. Asi lo espera tu—Elisa. —P. D. He vuelto del rio: estaba el agua muy fria, por lo que pude observar al introducir en ella una mano y aplazo la terminacion de mi vida para otro dia de mas calor.—El gobierno deberia tener mejor dispuestos estos sitios donde buscan su consuelo los afligidos.—Si aun no te has ejecutado, suspende todo procedimiento hasta nuevo aviso. Puede que mientras cambie nuestro hado fatal.—Adios.»

Despues de leer el billete heroico soltamos la carcajada y salimos contando: «yo te quisiera querer, y tu madre no me deja, en todo se ha de meter el demonio de la vieja.

**Maravillas.** Las del mundo de nuestros dias serán la via férrea del istmo de Panamá; el telégrafo eléctrico de Bombay, Madras, Calcuta, Agra y Labrera, que tendrá una estension de 3000 leguas.

El establecimiento de la comunicacion con los países del interior de la Australia por medio de la navegacion en vapores del rio Murray, inaugurada en el mes de octubre último en una estension de 2000 leguas.

La comunicacion en el interior del Africa, pues en seis semanas se penetra ahora hasta el centro de esta parte del globo.

La apertura del istmo de Suez, cuyos trabajos van á principiar dentro de poco.

**Consejos.** Un tio gallo ha escrito á su sobrino pollo lo siguiente:

- Cásate y tendrás muger;
- Si es hermosa que celar,
- Si es fea que aborrecer,
- Si es rica que contemplar,
- Si es pobre que mantener.

## Seccion Religiosa.

### SANTO DE HOY.

*San Roque*, de Mompeller, esclarecido por su caridad extraordinaria para con los enfermos, especialmente con los apesados, de cuya enfermedad es poderoso abogado.—*San Jacinto*, confesor, del orden de Predicadores.

### SANTO DE MAÑANA.

*San Mamés ó Mamete*, martir, en Capadocia, durante el imperio de Aureliano.

### EDITOR RESPONSABLE.

*Jacobo Maria Perez.*

HUESCA:—Imp. y lib. del mismo.